

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx

El

Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE MADRID

12 Septiembre de 1899.

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy Sr. mío: Bien quisiera haber acabado la ligerísima descripción que del certámen gijonés me he propuesto hacer, desde Gijón mismo; pero deberes apremiantes me han vuelto á traer á Madrid, y precisa concluir desde aquí, un trabajo que con tanto gusto he de terminar, porque Asturias por sus condiciones todas y por los amigos que creo haber allí dejado, es país de mi particularísima afección.

Ya he hablado á ustedes de las instalaciones más notables que había en el parque, y hoy les diré que los señores Valle, Ballina y Fernández, que expusieron su sidra «El Gaitero», han obtenido medalla de oro, premio bien ganado, no sólo por las condiciones de la sidra que fabrican y expenden, sino porque con su constancia, su capital, su inteligencia y su propaganda, tan eficaz y tan activa, no sólo han dado á conocer su producto sino que han extendido por Europa y América el conocimiento de esta producción, allanando el camino á los que han venido después, también con excelentes productos, pero que se han encontrado hecha la propaganda de su mercancía.

En el pabellón central ha habido instalaciones muy notables: las más salientes, en mi opinión, han sido las de la Azucarera Asturiana, cuya columna egipcia honra al arquitecto señor Velasco que ha dado una prueba más de su gusto artístico; la de R. Vega y Compañía que en la fabricación de licores se ha puesto á la cabeza de esta industria en España; la de D. Juan Fonseca y Compañía, objetos de mimbre y muebles del mismo material para salones de verano; las de las fábricas de armas de Trubia y de la Vega; la de la Resinera Española, poderosa compañía cuyos productos compiten y aventajan á los extranjeros; la de la Real Compañía Asturiana; la de D. Venancio Valderrama de Santander, que en mosaicos ha presentado verdaderas preciosidades; la de chocolates de don Juan Pantiga, de Gijón, que ha demostrado gusto exquisito en su instalación y la excelencia de sus productos; la de la Corredoría de Oviedo, fábrica de curtidos, y muchas otras que no puedo enumerar para que esta carta no parezca un catálogo.

La Exposición, aunque se ha llamado cántabra y regional, ha sido exclusivamente una Exposición de la industria asturiana, y una sola provincia ha presentado alrededor de seiscientos expositores—porque algunos que firmaron cédula no llegaron á exponer,—lo que demuestra la importancia industrial que tiene una provincia que, ella sola, dá muestra de seiscientos industrias, unas de grandísima importancia y otras más modestas, pero que todas contribuyen á la prosperidad de una región, española hasta la médula de los huesos, y que es de las que verdaderamente honran al país.

Como España es una tierra donde hay mucha gente política de primera fila, que confunde á Gijón con Gijona; que cree que Asturias y Galicia son una misma cosa, y para quienes no hay más mundo que el salón de conferencias, ni más meta que el presupuesto; los iniciadores de la Exposición de Gijón han hecho por su país, con la celebración del certámen, muchísimo más que Pidal con todos sus discursos de tribuno y todas sus artes de cacique, y pueden y deben sentirse orgullosos del éxito de sus iniciativas.

Pasarán los días: lo que fué parque y pabellón central se convertirá en solar, se apagará el ruido de la fiesta, pero habrá quedado en España entera el recuerdo y el conocimiento de lo que puede y vale una provincia que se dedica á trabajar y que tiene conciencia de su propio valer.

Don Luis Belaunde, D. Callisto Albargonzález, D. Francisco López, D. José Ruiz Gómez, D. Baldomero Rato y muy especialmente el presidente de la junta y el modesto é inteligentísimo ar-

quitecto D. Mariano Marín, cuando recuerden lo que han hecho por Asturias y por España, sentirán la inmensa satisfacción que produce siempre el deber cumplido.

Se ha distinguido el certámen Gijonés por su carácter práctico. Pocas fiestas, ninguna comida oficial dada por la junta; de esos banquetes que tanto han abundado en otras exposiciones y en que tanto brillan los que tienen la especialidad de ser oradores para postres; ninguna publicación de retratos y fotografías de los individuos de la junta; nada, en fin de la *bambolla* con que generalmente se adornan este género de espectáculos.

Gijón se llamará unos años, pasados los cuales, el que hoy es en mi opinión el tercer centro industrial de España, puede que se convierta en el primero.

De desear sería que todas las provincias españolas imitasen la conducta de Asturias, y que en vez de los particularismos que nos matan, se pensase en todas en el bien propio, asociándolo al bien general.

Como estas cartas que hace diez años escribo, y que me hacen el honor de reproducir gran cantidad de periódicos de España y América, tanto se han ocupado de exposiciones, hubiera querido dedicar á la de Gijón mayor espacio, pero el duro deber de informar á la prensa de todo cuanto ocurre, limita mis deseos y volveré desde mi próxima á la generalidad de las noticias políticas y literarias.

En el viaje que he hecho, y en lo que observo en Madrid á mi llegada, encuentro que hasta para ser pasivos é indiferentes tenemos el entusiasmo de la exageración. Hace próximamente un año, sólo hablábamos de nuestras glorias tradicionales, creíamos que siendo un pueblo pobre y de diez y ocho millones de habitantes, íbamos á reventar á los Estados Unidos que son un pueblo de setenta y seis millones sumamente ricos, y hoy, porque en estas condiciones hemos sido vencidos, por aquellas revelaciones necesarias que se derivan de la naturaleza de las cosas; hemos caído tan bajos ante nosotros mismos, que hablamos de que *se nos repartan* como la cosa más natural del mundo. D. Quijote se ha dormido y no quedan en España más que Sancho. Hace unos años era *cursi* ocuparse de política: los industriales y los comerciantes la maldecían; hoy cualquier hortera quiere ser Ministro de Hacienda, cualquier fabricante Ministro de la Guerra; las Cámaras de Comercio, que según lo que gritan no parece sino que han sido elegidas por sufragio sincero y universal de todos los productores, amenazan con la huelga tributaria; los periodistas hablan de la intervención como de cosa natural, y entre todos nos presentamos al Mundo como un pueblo de locos, en el que lo que verdaderamente está en huelga es el sentido común.

España no perecerá; habrá motines, podrá haber algo más, pero el verdadero país que trabaja y calla, y que es hoy más rico que hace dos años, no se dejará aniquilar. Como no estoy unido á la carreta de ningún partido, ni asalariado por nadie, tengo una opinión y la doy.

Ya sé que estoy casi solo; después de todo las minorías son la razón del porvenir.

GARCÍ-FERNÁNDEZ

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

En la mañana del día 8 del actual, mientras se hallaba ausente del predio Can Carbonell del término de Marratxí oyendo misa, su propietaria D.^a Catalina Vaquer é hijas, algunos sujetos penetraron en la casa por el balcón llevándose un pan, dos sobrasadas, dos relojes de señora y una pulsera de plata, lo único que encontraron.

El sargento de la guardia civil de Palma Sr. Bonet, que sigue de cerca los pasos á estos cacos, con el guardia Gabriel Nadal, antes de tener noticia del robo en la mañana siguiente los sorpren-

dió mientras uno de ellos intentaba empeñar un reloj en una casa de esta ciudad, deteniendo á cuatro que convictos y confesos y con halajas robadas puso á disposición del Sr. Juez de instrucción del partido.

El mismo día el expresado sargento Bonet y guardia Nadal, puso á disposición del Sr. Juez convicto y confeso otro sujeto que el día J.^o del corriente cometió un robo de 16 pesetas en una casa de Aranjasa.

—El señor Gobernador civil de esta provincia ha encargado á los alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil y demás dependientes de su autoridad la busca y captura de Antonio Sanchez Fernandez, José del Rio Fernandez y Eusebio Gorri Abantos, fugados de la cárcel de Santander el día 10 del actual, y en caso de ser habidos les pongan á su disposición.

—Hoy debe empezar á publicarse en Palma un nuevo periódico semanal titulado «Las Campanas.»

—Leemos en los diarios de la capital que ayer por la tarde se desencadenó sobre aquella ciudad una fuerte tormenta, cayendo primeramente una pequeña granizada, habiendo pedriscos del tamaño de un huevo de palomo, y pocos momentos después una abundante lluvia que duró cerca de hora y media.

—En la Cámara Agrícola de Palma tendrá hoy efecto la apertura de la exposición de las nuevas variedades de patatas, llegadas últimamente del extranjero, con objeto de mejorar esta clase de producción.

Una de las ventajas que ofrecen estas variedades es la de resistir las heladas.

—Por el Juzgado de instrucción del partido de Manacor, se cita, llama y emplaza á Andrés Amengual Perelló para que en el plazo de diez días comparezca en dicho Juzgado al objeto de declarar en la causa que contra él y otros se instruye por el delito de disparo de armas de fuego.

DE LA PENINSULA

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publicó estos días pasados una real orden determinando las fechas que han de servir de base para los abonos de tiempo de campaña á las fuerzas del ejército y armada.

A los prisioneros se les contará, para los efectos de estos abonos, el tiempo que hayan permanecido en dicha situación, y también las acciones á que su cuerpo haya concurrido durante mucho tiempo como si hubiesen continuado en el puesto ó destino que servían, ya fuese en operaciones ó en guarnición.

A los prisioneros de los tagalos se les abonará por entero el tiempo de su cautiverio.

—Noticias telegráficas de Manila anuncian haber comenzado ya la concentración de los prisioneros españoles enfermos, á quienes recientemente ha concedido la libertad Emilio Aguinaldo.

A fin de que la repatriación de dichos prisioneros se verifique lo antes posible, se han remitido instrucciones al general Jaramillo.

Este no ha comunicado ninguna nueva noticia acerca de los trabajos de la comisión encargada de gestionar el rescate de los demás prisioneros españoles.

—Por la dirección general de Sanidad se dirigirá una comunicación á los jefes de hospitales, cuarteles y cárceles, á fin de que empleen una campaña de exterminio contra las ratas, por ser la causa más eficaz de la propagación de la peste bubónica.

Creemos oportuno dar á conocer á nuestros lectores un remedio para la desaparición de tales bichos, remedio eficaz según una revista inglesa.

Hélo aquí:

Un horticultor inglés cuyos graneros y depósitos de semillas se hallaban asolados por los ro-

dores, puso casualmente á secar una porción de menta ó hierba buena en los lugares infestados.

Algún tiempo después, observó con gran satisfacción que de allí habían desaparecido las ratas y los ratones, pues no se veía ninguno de tales bichos.

Sin ningún género de duda, el olor de la «menta sativa» era lo que había obrado el efecto. No obstante para asegurarse de que así era, colocó en diversos puntos, frecuentados por los roedores hierbas secas rociadas con algunas gotas de esencia de menta. No tan solo huyeron de allí por de pronto aquellos animales, es más, no se ha vuelto á verlos.

El perfume de la menta debió causarles un horror invencible.

La receta, pues, se halla al alcance de todo el mundo.

—Se ha publicado una Real orden por el ministerio de Marina, anunciando las oposiciones para cubrir ocho plazas de aspirantes de Marina, para el curso que ha de empezar en la Escuela Normal el día 1.º de Enero próximo.

Las oposiciones empezarán el día 2 de Noviembre próximo, terminando el plazo para la presentación de las solicitudes el 15 de Octubre venidero.

DEL EXTRANJERO

Telegrafian de Nueva-York que el veredicto de Rennes contra Dreyfus ha enfurecido de tal modo á los israelitas residentes en los Estados Unidos, que han acordado éstos tomar terribles represalias en las manufacturas francesas, especialmente en el ramo de sederías, cuyo comercio hacen casi exclusivamente los comerciantes hebreos de Nueva York.

Los rabinos van á empezar una campaña aconsejando á todos los israelitas de los Estados Unidos (que llegan á muchos millones) que se abstengan de visitar la próxima Exposición Universal de París y poner jamás en la vida pies en territorio francés.

—El gobierno del Canadá ha invertido en canales de navegación 98 millones de duros y obtiene beneficios que no bajan de 14 á 15 millones, de manera que resulta que coloca el dinero en forma que le produce un 15 por 100 anual. España clama porque se utilice un tesoro que indiferentes vemos que se dirige al mar, con el que se podría acrecer nuestra riqueza por modo considerable. Pero nuestros gobernantes entienden más beneficioso empleo del dinero del pueblo en fusiles y cañones y buques de guerra.

Así andamos de desahogados y nos lucimos ante el mundo.

SECCION LOCAL

EPIDEMIAS Y PESTES EN MALLORCA

II.

Antes de pasar á ocuparnos de las epidemias que hemos presenciado durante el siglo XIX conviene dejar consignado lo que contiene el relato coetáneo que dejó escrito el doctor en medicina D. Pedro Juan Binimelis, médico de Felanitx, referente á los estragos que la peste de 1749 y 50 hizo en esta industriosa población. Está escrito en mallorquin y dice lo siguiente:

«Añy 1850. Després, día 16 Janer á la nit feu uua batuda d'algo molt grossa y furiosa y al día 17 al matí se posá á ploure y plogué fins día 20 á mitx día. El signe era el coll y als brassos; y l'Arraval dia 20 ja va retjar; y era tanta la multitud de los malats, que dins el Janer hey hagué de morts grossos 36; y després se aumentá tant la multitud de los malats que la Ciutat feya ajuda cada més á la vila de 70 lliures. En dit temps el nombre de malats y convalescents passavan de 500 y morían com á rates; y jo no podía seure sino de nit y encare no sempre; y los retjidors feren quatre quarters de la vila y tenfan un quarter per quiscun. Se aumentá tant l'epidemia que morían á tronpons y va morir en Pere Oliver retjidor, y día 4 de Mars el nombre dels morts grossos era de 107; y noltros metjes pensavam que s'hi trobavan un millenar de malats, y per acabar diré que tota la vila era un hospital fet que arribarem á duptar si seria cosa contagiosa. Les malalties eran unes febres recluses ab cuchs; ab una copia d'humors mordaces y acres; y de cualsevol modo discorreguessem tot anava mal.

La primera setmana de Mars hey hagué 26 morts grossos.

La segona setmana 24 morts grossos y dits dies hey havia mes de 2000 malats.

La tercera setmana de Mars 27 morts grossos. La derrera setmana de Mars, que era la setmana Santa perque Pascua fonch als 29 de Mars,

foren los morts grossos 26, y plogué el dia de Pasco.

La primera setmana d'Abril hey hagué 16 morts, y en un mes se moriren quatre vicaris, dos actuals, qui eran el Vicari Vaquer y el Vicari Menut, homios joves; y los habituals el Vicari Nofret y el Vicari Oliver y los sacerdots que moriren foren 10, tres frares y set capellans; la epidemia que sempre se aumentava de manera que com vengué el 8 de Abril el Dr. Juan Vives Pre. que era Rector y estava malalt, perque no tenia vicaris, per administrar los sacraments prengué per dit efecte el R. P. Fr. Antoni Adrover religió agustino.

La segona setmana d'Abril hey hagué 26 morts grossos y se morí un capellá de na Suau del Arraval, que tenia 26 anys y deya missa havia dos mesos; y Nostro Senyor anava per vila sens tálamo, y feyan dues ó tres mans.

La tercera setmana d'Abril foren los morts grossos 15; en dit temps los malats s'aumentavan, y fonch cosa particular que el dijous siguent morí el Vicari Binimelis que tenia el benefici dels qui tenian mes servicis en la Iglesia, y de quatre que proposá el Rector, dins 25 dies en moriren tres y sols quedá el capellá Baster qui era el quart; y fins aqui no havia plogut y era un any tant dolent que el Rector y els Retjidors sembraren cosa de 20 cuarterades de faves y les partian á les gens per poder campar y les partian en la casa de Antoni Bennassar (a) Batista.

La cuarta setmana d'Abril hey hagué 16 morts grossos y morí el Sr. Geroni Veyn de Cappaig, y dia 26 á la tarde se mogué un temps de llebetx y plogué bé, y era el Diumenje derrer d'Abril y hey havia haguda processó de Sant Joseph á n'el qual se podia atribuir dita aigua perque sens nigulats plogué, y el signe era á los jonolls; y després el 1.º de Maig á la nit plogué una bona aigo y el signe era a n' els peus.

La mitja setmana d'Abril y la mitja de Matx hey hagué de morts grossos 14; y lo honor Antoni Vaquer Rejidor, qui era á Ciutat perdur blat morí el 1.º de Matx á la tarde y lo aportaren mort á la vila per enterrarlo al Convent; y la epidemia corria aximatex, sols que morían mes prest; y quant vengué el 8 de Matx feya una aygua tan grossa y forta qu'havia tres anys que no havia vengué tant. El signe era á los brassos.

La primera setmana de Matx hey hagué 12 morts grossos, y era tanta s'epidemia, que en quatre mesos no hey hagué sinos un matrimoni y encara extranger, que fonch una filla d'en Juan Barceló Romaguera que es casá ab un metje de Son Servera. Quant vingué el 11 de Matx se posá á ploure, y dia 13 quant hey veren, les muntanyes estigueren plenes de neu, y feya tant de fret com si fos estat el Janer, y les malalties cada dia crexían y en morían mes.

La segona setmana de Matx foren los morts grossos 21, y el dia 16, que fonch el dissapte de Cincogema, circa las tres de la tarde morí n' Antoninayna Oliver viuda ma sogra d'edat de 70 anys y després el dia 21 á la una del matí se posá á ploure y plogué 12 horas, y á los sembrats s'hi posá molt de rovey.

La tercera setmana de Matx foren los morts grossos 19, y morí el R. P. Juan Bennassar Pre. (a) Metsinat, mestre del orga de dita vila.

No poguí notar més perque vátx estar malalt y extremunciat.

(Seguirá) P. DE A. P.

Algo con motivo del lamentable estado de las escuelas públicas en Felanitx.

En este tiempo de crisis nacional, en que los españoles todos lloramos las desventuras de nuestra querida patria y que la prensa entera, sin excepcion, clama contra los desaciertos de nuestros gobernantes, hablando sin cesar de reformas y enmiendas, leyendo y oyendo por todas partes la sacramental palabra *regeneración*, emitiendo todos su parecer é indicando cada cual medios para llegar á tan bello ideal; pocas, muy pocas son las personas que se detengan á estudiar el estado de las escuelas elementales, de esos centros de enseñanza, base primordial de toda sociedad y de toda regeneración ni el método que en ellos siguen los maestros (esto en las poblaciones donde los haya, pues en esta ciudad hace mucho tiempo que casi no los conocemos) preocupándose tan poco de este ramo, como si se tratara de la cosa mas baladí.

Creemos que las vicisitudes y decadencias de las poblaciones, no reconocen más causa que la falta de educación y principios de recta moral, que debe recibir la juventud, principalmente durante su niñez y adolescencia, sin

cuyos principios no podrá llegar nunca el hombre al grado de perfección á que Dios le destinó, al dotarle de una inteligencia superior á la de todos los demás seres de la creación.

Campo estéril, yermo, infecundo, será siempre el terreno abandonado de la mano del labrador, y en él no crecerán las plantas ni brotarán las flores que producirían en su día abundantes y sabrosos frutos para el sustento del hombre que los cultivara y abonara; y solo se desarrollarán en él espinas y malezas en las cuales dejará sus vestidos hechos girones, el que por necesidad tenga que atravesarlo.

De la misma manera sucede con el hombre, que, sumido en el abandono, sin recibir la educación que le es necesaria para el desarrollo de sus facultades intelectuales, no concebirá nunca pensamientos grandes, ni tendrá los instintos nobles que deben caracterizarlo y hacerlo superior á los demás seres: mientras que esta misma inteligencia, cultivada y educada con esmero, daría también sabrosos frutos, en provecho propio y de sus semejantes; porque si aquellos son necesarios para el alimento del cuerpo, estos, como dice Marco Tulio, con la vida del espíritu.

¿Quién puede calcular los inmensos perjuicios y fatales consecuencias que por precisión ha de traer á Felanitx, el abandono y mortal letargo en que hace tanto tiempo se encuentran las escuelas públicas? ¿Dudará nadie, que una buena educación, cimentada en verdaderos principios, constituye la base social, única que puede enaltecer y engrandecer á los pueblos?

Mentira parece, que ante semejante abandono, no se haya alzado Felanitx en general y en particular los padres de familia, para formular una protesta en contra de nuestras autoridades, por el abandono en que han tenido desde hace muchos años la enseñanza elemental; abandono que bien merece el dictado de crimen de lesa humanidad.

Tanto tiempo hace que se viene tolerando este abandono por parte de nuestras autoridades y á ciencia y paciencia de este vecindario, que paga anualmente unas 15.000 pesetas en concepto de enseñanza para no poder enviar á sus hijos á las escuelas públicas, que ya casi nadie se preocupa de si ó no existen tales locales docentes; y prueba de ello, que desde hace largos años, nuestras autoridades, en desdoro suyo y en mengua de esta ciudad, envían á sus hijos á escuelas particulares; y al propio tiempo que manifiestan conocer la deficiencia de la enseñanza de estas escuelas privadas, no temen el decir públicamente, que no les queda otro remedio, puesto que las oficiales, es decir, las que están bajo su vigilancia é inspección, ni aun merecen el nombre de tales.

Es preciso, pues, que con urgencia se trate de poner remedio á tan grave mal. Y como la tarea tiene que ser larga y laboriosa, es menester emprenderla con toda la entereza de almas varoniles, dedicando á ella todos los esfuerzos posibles y haciendo cuantos sacrificios sean necesarios para lograr tan noble fin.

Las funciones religiosas celebradas en la Iglesia del ex convento de agustinos de nuestra ciudad durante los días 9 y 10 de los corrientes, con motivo de la fiesta de San Nicolás de Tolentino, fueron este año solemnísimas. En la fachada del templo lucía una bonita iluminación y en el interior del mismo había profusión de luces en las capillas, en las pilastras de la iglesia, en la cornisa del presbiterio y en el retablo del altar mayor. Doce arañas de cristal completaban la iluminación del centro del mismo templo.

Después de la bendición de los panecillos del Santo, bendijose también por el Sr. Archipreste y Cura Párroco D. Sebastian Planas, Pro. una nueva custodia de más de dos metros de altura, de bronce plateada con adornos de

rados y de bellas formas, obra del inteligente platero D. Bernardo Bonnin, habiendo sido los padrinos de su bendición el Sr. D. Miguel Reus y Bannasar y la Sra. D.^a Antonia Valls de Padrinas viuda de Carrió, grandes bienhechores de dicha iglesia; terminando esta parte de la función con un solemne *Te-Deum*.

Cantóse en los divinos oficios la partitura del Maestro Gounod con acompañamiento de armonium, viola y contrabajo, por un nutrido coro de voces entre las cuales sobresalían las del tenor Sr. Bou, del baritono Sr. Prohens y del tiple Sr. Pou.

Predicó las virtudes y glorias del Santo Taumaturgo el Sr. Fray Restituto del Valle, agustino, con la elocuencia y bien decir que le son peculiares; sin que fuera obstáculo para el lucimiento de aquel acto el gran chaparrón de agua que cayó de once á doce, en tanta abundancia que llegó á sítiar completamente las entradas del templo amenazando con sus aguas el invadir el sagrado recinto lleno completamente de fieles hasta el portal mayor.

Por la tarde estuvo expuesta la Divina Forma de Ntro. Sr. Sacramentado, terminando al anochecer con maitines, laudes y procesión solemnísimas. El Magnífico Ayuntamiento honró con su presencia las anteriores funciones. Mil plácemes y enhorabuenas al Sr. Custos de dicha iglesia D. Juan Pou Pro. que con su actividad y celo tantas mejoras introduce en dicho templo y tanto se desvive para que sus cultos estén á la altura que reclaman las grandes y magestuosas formas de dicha iglesia.

La Alcaldía ha avisado por medio de bando que serán castigados con severidad los que ocasionen desperfectos en los hilos y palos de las líneas telegráfica y telefónica.

Verdaderamente se hacen precisos algunos castigos ejemplares, para que escarmienten muchos mal intencionados que no ponen reparo alguno en destrozarse ó derribar los postes que hallan á mano.

Durante los días 20 al 25 del actual, estará abierta en la calle del Cartellet, número 26, la cobranza voluntaria del primer trimestre de las contribuciones territorial, industrial y urbana.

El domingo último, á cosa de las once de la mañana, cayó sobre esta ciudad y su término un violento aguacero, de duración suficiente para que los campos se humedecieron hasta regular profundidad. En los restantes días de la semana, hemos tenido otras pequeñas lluvias, pero de escasa importancia.

Apesar de todo esto, continua el calor tan fuerte como antes, y solo algo más moderado durante la noche.

La baja que tuvo el precio del almendrán durante las dos últimas semanas, se ha compensado con creces en pocos días: la demanda vuelve á ser de cada momento más creciente, y las compras se hacían ayer á razón de 80 á 81 pesetas quintal.

Se ha hecho cargo del mando de este distrito marítimo, para el que fué nombrado por Real orden de 4 de Agosto último, el nuevo Ayudante de Marina D. José Casanova.

Agradecemos á dicho señor la delicadeza que ha tenido con nosotros de participárnoslo en atento oficio, ofreciéndonos al mismo tiempo una expresión sincera de su consideración personal más distinguida.

La madurez de la uva puede darse por completa, así es que el lunes próximo, la mayor parte de los propietarios empezarán la vendimia.

De precios continúa hablándose muy poco: mañana se harán probablemente las primeras

cotizaciones en los almacenes que han de dedicarse á la vinificación.

El último número del semanario de sport *Palma Ciclista*, reproduce una fotografía del oiclista felanigense D. Cristobal Fuster al lado de su máquina ataviada con los adornos que le valieron el primer premio en la retreta ciclista.

Fijado el cupo de mozos con que ha de contribuir cada pueblo de esta provincia al contingente del reemplazo actual, y hecho por la Diputación provincial el sorteo de las décimas que resultaban, ha correspondido á Felanitx aprontar para servir en filas 46 individuos de los sorteados.

El Sr. Alvarez Sereix, en una extensa circular que ha dirigido á los Alcaldes, les recomienda que envíen al Gobierno civil el plan sanitario completo que hayan adoptado para defender de la peste bubónica á sus respectivas poblaciones y para combatirla si fueran invadidas.

Además les encarece el mayor rigor en la aplicación de los reglamentos de policía sanitaria, sobre todo en lo que concierne á la adulteración y sofisticación de alimentos y bebidas, á la limpieza de las vías, sitios y locales públicos, de los mataderos, mercados, lavaderos, fábricas y almacenes de productos alimenticios.

Termina la circular recordando otras medidas higiénicas, que las autoridades deben cuidar que se cumplan en las casas particulares y en los establecimientos públicos como fondas, posadas, escuelas, cafés, tabernas y otros análogos.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 9 de Septiembre

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Se acordó pase á informe de la Junta pericial una instancia de D. Gabriel Artigues Pro. sobre baja de pecuaria.

Y abrir una información para averiguación de si Jaime Roselló Vicens y Lorenzo Nicolau Soler, pueden incluirse en el gremio de toneleros.

Y continuar en la lista de pobres á Margarita Monserrat Garí y Micaela Vicens Vicens. Y abrir una ventana para ventilación en el depósito de carnes de este Municipio.

También se acordó que para continuar el expediente para la construcción del cementerio de Cas Concos se presente un proyecto y presupuesto de las obras.

Se concedió un mes de licencia al Alcalde para poder ausentarse.

Y no habiendo mas asuntos de que tratar se levantó la sesión.

SECCION LITERARIA

Dins sa barqueta

Demunt les aygos tranquiles
qu' el fons dexan veure clá
se mou l' ayrosa barqueta,
se mou tot remant, remant.
Els pexos fugintne botan,
y per la llum platetjats
son com estelèts que corren
dins son cel: demunt la mar.
Petites ones s' axecan
mogudes p' el dols embat,
petites, tan petitones
que par que besin la nau
y li cantin un poema
de misteris y d' encants.
Dins la barqueta se sentan
armonies y cantars,
cansons d' amor y de ditxa,
cansons y notes de pau,

cansons que son belles, belles
al mitx de l' immensitat
del cel plè de maravelles
y els misteris de la mar,
cansonèts dolces, dolces
com les ones y l' embat.
La remor dels rèms apagan
les armonies dels cantos,
el cor y l' ànima volan
per dins un mon ideal
y la barqueta fa via
del cel demunt el miray,
com la tendre cucuyada
que vòla cantant, cantant.
Hermosa es la mar inmensa,
hermosos los seus encants.
Molt més bella, més encare,
com tot lo que no mòr may,
es l' armonia que sura,
com una boyra suau,
demunt les aygos tranquiles
y demunt los cors honrats;
armonia dolsa, dolsa,
que no 's sent ni 's posa en cantos,
ni are en veus de poesia
lo trobador pot cantar.....
Molts de pichs es lo que 's calla
lo més sublim y més gran.....

A.

Porto-Colom 11 Setembre 1899.

Nodriza.—Una de 26 años de edad y leche de ocho meses, desea encontrar criatura para amamantar, tanto en su casa como en la de los padres de la misma.
Informarán en esta imprenta.

ACADEMIA DE MAZAS

Preparatoria para Ingenieros y Arquitectos.

VALVERDE 22.—MADRID,

Con grandes mejoras en la instalación ha sido trasladada esta Academia, de la calle del Pez, 40, á la de VALVERDE, núm. 22. Su brillante y numeroso cuadro de Profesores, así como la amplitud y condiciones de su local, hacen de esta Academia uno de los Establecimientos de enseñanza más notable de España.

Los 650 alumnos que han pasado por sus aulas son la prueba del éxito alcanzado por este Centro.

Los padres pueden visitar el local

Alumnos internos, medio internos y externos

La correspondencia al Director, VALVERDE, 22.—MADRID.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7,40 mañana y 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla á las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María) á 5'22 (mixto hasta Empalme) tarde.

De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Itinerario de Correos

Salidas

Lunes.—10 mañana para Ibiza.

Martes.—6 tarde para Barcelona (directo.)

Miércoles.—9 mañana para Ibiza y Valencia; y 5 tarde para Mahón (via Alcudia.)

Jueves.—5 de la tarde para Barcelona (directo.)

Viernes.—6 tarde para Barcelona (directo.)

Sábados.—9 mañana para Ibiza y Alicante.

Domingos.—2 tarde para Barcelona (via Alcudia.)

Entradas

Lunes.—7 mañana de Barcelona y 9 de Mahón (via Alcudia.)

Martes.—9 mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles.—9 mañana de Barcelona (directo) y 7

Jueves.—9 mañana de Barcelona (directo) y 2 tarde de Ibiza.

Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.

Sábados.—9 mañana de Barcelona (directo.)

Domingos.—Ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados, 5 tarde.

De Mahón para Palma, los martes 5 tarde.

Jarabes Medicinales

- bálsamo Tolu
- brea
- brea y Tolu
- brea helicinado
- clorhidro-fosfato de cal
- codeína
- cort.^a naranjas amargas
- cort.^a naranjas amargas brd.^o
- cort.^a naranjas amargas yod.
- digital
- fosfato de cal simple
- Gibert (fórmula)
- hemoglobina
- hipofosfita de cal
- lacto-fosfato de cal simple
- lacto-fosfato de cal ferruginoso
- Múnera de hipofosfitos
- quebracho
- quina ferruginoso
- rábano yodado
- savia de pino marítimo
- yodo-tánico
- yoduro de hierro

PHARMACIA DE MÚNERA

PASEO DE GRACIA NÚMERO 24

BARCELONA

GRAN SURTIDO DE ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS

PREPARADAS EN SU LABORATORIO,

Mis productos, por su esmerada elaboración, han conseguido generalizarse en todas las poblaciones de la Península, en la mayoría de las de Ultramar y Repúblicas Hispano-Americanas.

Vinos Medicinales

- Vino de coca
- glicero-fosfato de cal
- glicero-fosfato de cal ferruginoso
- de hemoglobina
- al lacto-fosfato de cal
- de nuez de cola
- de nuez de cola y coca
- de pepsina
- de pepsina y diastasa
- de peptona
- de peptona ferruginosa
- de peptona fosfatada
- de peptona péptica
- de quina simple
- de quina y cacao
- de quina y colombo
- de quina ferruginosa
- yodo-tánico
- yodo-tánico fosfatado

COLEGIO «LEON III»

de 1.^a y 2.^a enseñanza y Carreras de Facultad
Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca

Local construido expresamente (especial para internos)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con Patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química e Historia Natural.

Diez y seis profesores todos titulados y prácticos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales, consiguiendo más del 40 por ciento de sobresalientes, sin ningún suceso.

Un ilustrado sacerdote explica los sábados las verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de confesión y comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y según los servicios que reclamen del Establecimiento.

Pídanse Reglamentos.

ANTIGASTRÁLGICO MÀRTORELL

Cura radicalmente la **Gastralgia**, la **Dipepsia** en sus diferentes manifestaciones, la **dilatación estomacal**, los **vómitos biliosos**, las **digestiones difíciles**, los **dolores estomacales** antes ó después de las comidas, los **catarrós gastro-intestinales** y la inmensa mayoría de las enfermedades del estómago e intestinos.

Elaboración y venta:

Farmacia de B. Martorell, su autor
Plaza Coll-Palma

Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces secos y toda clase de licores.

Fumadores:

Probad el **PAPEL SALVIA**
de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Agua 2, Felanitx.

NICOLAS TICOULAT

Cirujano-Dentista

Dentaduras completas desde 16 duros; dientes desde 4 pesetas, asegurando dichas piezas para la masticación y pronunciación.

Orificaciones, empastes y extracciones sin dolor.

Calle de Pelaires, 102.-Palma.

LOTERIA NACIONAL

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 11 de Setiembre, á 100 ptas. uno dividido en décimos á 10 pesetas.

LA CUYNNA MALLORQUINA

COLECCIÓN DE RECEPTES DE COCINA

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de docto de sole que per la conveniencia d' aquellos personas que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun dels ram indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuynia, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no se aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsempla.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer de l' Aygo número 2, y á ses principals librerías de Palma.

ALMACENES MONTANER

2-Sindicato-2

La casa que presenta mayores surtidos.

La que vende más barato.

La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin competencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Cujto Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

Precios baratos y géneros buenos

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, toallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

PROBAD EL COGNAC HENRI GARNIER & C.^o

Tónico Nutritivo del Dr. Múnera

El TÓNICO NUTRITIVO MÚNERA excita el apetito, activa la nutrición, es soportado por los estómagos más delicados, es de un sabor agradable, siendo hoy en la medicina el campeón de los tónicos y de los reconstituyentes.

El TÓNICO NUTRITIVO MÚNERA lo recetan todas las eminencias médicas como producto farmacéutico de reconocida valía para curar la *clorosis*, la *anemia*, la *inapetencia*, *digestiones laboriosas e incompletas*, *afecciones nerviosas*, desempeñando un papel importante en toda clase de convalecencias.

DOSIS: Una copita antes ó después de las comidas para los adultos; los niños media copita.

Se halla de venta en todas las farmacias y al detall en la farmacia del autor, Paseo de Gracia, número 24, Barcelona.

AL PÚBLICO.

El dueño de la acreditada platería *La Joya* Antonio Pomar, tiene el honor de manifestar a público, que ha trasladado su domicilio á, a calle de Colon n.º 68 en Palma.

Dicha casa se dedica también á la compra de oro en alhajas y monedas.

Papel Armeni

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

Tip. Felanigense.